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Sanctification de l’esprit, de l’âme et du corps 

 
Que le Dieu de paix vous sanctifie lui-même tout entiers, et que tout votre être, l’esprit, l’âme et le 

corps, soit conservé irrépréhensible, lors de l’avènement de notre Seigneur Jésus-Christ! Celui qui 

vous a appelés est fidèle, et c’est lui qui le fera. I Thess. 5 : 23-24 

 

La plupart d’entre nous, dans notre lecture des Ecritures, avons de la difficulté – et c’est tout à fait 

naturel – à distinguer ce qui est du corps et ce qui est uniquement de l’âme. On parle généralement 

de l’homme comme d’une dualité entre l’âme et le corps. Pourtant, les Ecritures ne reconnaissent pas 

l’homme comme un être biunitaire, mais triunitaire, comme Dieu lui-même. 

 

Ainsi, l’apôtre [Paul] dit : Que le Dieu de paix vous sanctifie lui-même tout entiers, et que tout votre 

être, l’esprit, l’âme et le corps, soit conservé irrépréhensible, lors de l’avènement de notre Seigneur 

Jésus-Christ! 

 

Dans la traduction commune de notre bible 

anglaise1, on fait très peu de distinction entre 

l’âme et l’esprit. C’est l’une des choses les plus 

difficiles au monde que d’exprimer dans une 

autre langue les vérités ordinaires que nous 

enseignons. Paul, dans sa lettre aux Ephésiens, 

imprégna dix-sept mots différents de subtiles 

distinctions entre l’âme et l’esprit. 

 

Paul annonce, dans le livre des Hébreux, la 

possibilité de la divisibilité de l’âme et l’esprit. 

Il dit : 

 

Car la Parole de Dieu est vivante et efficace, plus tranchante qu’une épée quelconque à deux tran-

chants, pénétrante jusqu’à partager âme et esprit, jointures et moelles; elle juge les sentiments et les 

pensées du cœur. Héb. 4 : 12  

 

L’esprit de l’homme 
Bien-aimés, l’esprit de l’homme est ce grand domaine inconnu dans la vie de la plupart des hommes. 

Mon avis est que l’esprit est en sommeil dans la plupart des hommes, jusqu’à ce qu’il soit vivifié 

par l’Esprit vivant de Dieu, et jusqu’à ce qu’il soit fécondé par le véritable Esprit de 

Jésus-Christ. Mais lorsqu’il est touché par l’Esprit de Dieu, une vivification a lieu. L’esprit de 

l’homme entre en activité et commence à agir à l’intérieur de lui. Il ne discerne pas seulement des 

choses dans cette vie-ci, mais il accède au-delà de cette vie présente et devient ce moyen par lequel 

nous touchons Dieu lui-même, et par lequel nous connaissons et comprenons les choses célestes. 

 

Selon moi, l’esprit de l’homme est l’instrument de Dieu le plus étonnant au monde. Nous trouvons 

cette déclaration dans le livre de Job, concernant l’esprit de l’homme : 

 

Toutefois il y a un esprit qui est dans les hommes, et le souffle du Tout-puissant leur donne de l’intel-

ligence, Job 32 : 82 

 

Il y a un esprit dans l’homme, et l’inspiration [ou le souffle] du Tout-Puissant lui donne la compré-

hension [ou l’intelligence]. Lorsqu’une âme vient à Dieu et lui abandonne sa vie, nous disons qu’elle 

                                                           
1 N.d.t. : Idem dans la traduction française. 
2 N.d.t. : Nous utilisons la version Darby, dans le cas particulier la plus proche de la version anglaise. 
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est convertie. Et par là nous entendons qu’elle est changée, née de nouveau de Dieu, en sorte que les 

choses ordinaires qui étaient évidentes dans sa vie en tant qu’être charnel se sont évanouies et ont 

disparu, que la vie spirituelle est apparue en elle et que, dans le sens le plus strict du terme, elle a 

commencé sa marche en tant qu’enfant de Dieu. 

 

Je crois qu’une réelle conversion est aussi le réveil de l’esprit de l’homme à la conscience de la 

paternité de Dieu par Jésus-Christ. Afin de réaliser cette conscience d’union avec Dieu, il est 

nécessaire d’éliminer tout ce qui étouffe cette conscience et assombrit la connaissance de Dieu. 

 

Le péché est cette chose particulière dans la vie de l’homme qui obscurcit sa conscience afin qu’il ne 

puisse pas saisir Dieu. Lorsque le péché est enlevé, le voile qui recouvrait l’âme de l’homme n’est 

plus, son esprit contemple la face de Dieu et reconnaît que Dieu est son Père au travers du Seigneur 

Jésus-Christ. L’esprit de l’homme, s’élevant en union avec Dieu, fait naître en notre âme la 

conscience que Dieu est notre tout en tous.  
 

L’âme de l’homme 
L’âme de l’homme est cet attribut intermédiaire entre le corps et l’esprit. L’âme, en d’autres termes, 

comprend toute l’activité de nos facultés mentales : la pensée naturelle. L’âme de l’homme est ce 

qui se porte vers la connaissance que l’esprit a acquise et en prend possession. Elle exprime 

cette connaissance par le biais de l’homme extérieur. L’âme de l’homme est la puissance diri-

geante de la constitution de l’homme. 

 

Il me semble que l’une des choses que nous devons apprendre 

est la suivante : l’âme de l’homme, et non l’esprit, a un pouvoir 

extraordinaire. 

 

Si je devais tenter de définir cela en termes que les gens 

comprennent, je parlerais de l’action de l’âme de l’homme en 

tant qu’elle est communément appelée le subconscient. En lisant 

les écrits d’auteurs de l’occulte, on peut constater que les actions 

et pouvoirs qu’ils définissent ne sont pas les pouvoirs de l’esprit 

en union avec Dieu, mais l’action de l’âme de l’homme. L’âme 

de l’homme est le réel ego. Lorsque la Parole de Dieu parle 

du salut de l’âme, elle parle un langage réellement scienti-

fique. Parce qu’à moins que l’âme – la pensée de l’homme – ne 

soit affranchie de son propre moi et plongée à l’intérieur de l’Esprit de Dieu, cet homme est selon 

moi toujours une personne non rachetée. 
 

Sanctification de l’esprit, de l’âme et du corps 
La sanctification est prévue pour s’appliquer aux besoins de toute notre nature; premièrement à ceux 

de l’esprit, deuxièmement à ceux de l’âme et troisièmement à ceux du corps. Maintes et maintes fois, 

j’ai répété ces mots bénis de John Wesley définissant la sanctification : «La sanctification, c’est 

posséder la pensée de Christ, et toute la pensée de Christ.» 

 

La position ultime d’une sanctification complète comprendrait toute la pensée de Christ. Les chrétiens 

sont généralement très faibles dans ce domaine de leur nature. Peut-être ont-ils fait moins d’efforts 

pour développer leurs pensées en Dieu que pour n’importe quoi d’autre. Nous prêtons une attention 

particulière à une seule chose, l’esprit, et nous ne comprenons pas que Dieu a intentionnellement fait 

que les choses apportées par son Esprit doivent être appliquées de manière pratique aux besoins de 

notre vie présente.  
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Un jour, je fus absolument choqué, au-delà de tout ce que mon esprit avait 

jamais expérimenté. Une chère dame qui professait non seulement de 

vivre une vie sainte, mais de posséder le véritable baptême du Saint-

Esprit, et qui discutait beaucoup de ce sujet, se rendit coupable de dire 

l’une des choses les plus viles que j’aie jamais entendues au sujet d’une 

autre personne. Je me dis en moi-même : «Cette personne n’a même 

pas discerné la périphérie de ce que signifie la sanctification par 

l’Esprit de Dieu.» Je ne crois pas qu’il existe aucune preuve de 

sanctification dans cette vie. Car il est certain qu’une pensée capable de 

répéter une telle chose révèle une connaissance de Dieu vraiment très 

superficielle. 

 

Ceci nous montre que les gens comptent sur le fait que dans leur esprit ils connaissent Dieu, qu’ils 

ont été sauvés du péché et qu’ils vont au ciel quand ils meurent; mais ils vivent comme le diable et 

parlent comme le diable dans cette vie présente. C’est une abomination. Ceci montre un énorme degré 

d’ignorance. Ceci montre qu’un tel individu ne comprend pas les principes élémentaires de l’ampleur 

du salut tel que Jésus l’a enseigné au monde : une pensée sainte, un esprit sanctifié. 

 

Mais voici l’espérance, voici la force, voici en quoi réside la puissance 

de l’Evangile de Jésus-Christ : c’est que la puissance de Dieu pour le 

salut, appliquée à la pensée de l’homme, sanctifie son âme et rend 

sa pensée identique à la pensée de Christ. Qui pourrait imaginer, sur 

les lèvres de Jésus, une suggestion impie qui pourrait ébranler l’esprit 

d’autrui? Notre pensée ne pourrait concevoir une telle chose. 

 

Sanctification de la pensée 
Un dimanche après-midi, je prêchais dans un nouveau théâtre, et je 

n’avais jamais prêché dans des conditions aussi éprouvantes de toute ma 

vie. Il y avait là une atmosphère que l’on pouvait reconnaître comme étant l’effet des esprits qui 

habitaient ce lieu. Il semblait que tout cet endroit était imprégné de cet état mental et il fallut 

longtemps pour que mon esprit le vainquît afin de pouvoir m’exprimer en toute liberté. 

 

Dans notre maison, dans notre bureau, partout où nous sommes, nous laissons l’empreinte de nos 

pensées. Si elles sont pures et saintes, comme celles de Christ, les gens pénétreront dans cette 

atmosphère et l’identifieront immédiatement. 

 

Il n’y a pas longtemps, un frère entra dans nos chambres de guérison, et me dit par après : «Quand 

j’ai passé la porte d’entrée, je l’ai sentie.» Il connaissait Dieu et reconnut la puissance de Dieu. La 

pensée sanctifiée laisse le baume de la sainte présence [de Dieu] et d’une pensée sainte, où qu’elle 

aille. La pensée non sanctifiée laisse [derrière elle] l’aiguillon et la tache de l’impiété. 

 

S’il y a un domaine particulier où, en règle générale, les 

chrétiens sont faibles, c’est bien celui de la consécration de 

leurs pensées. Les chrétiens semblent estimer qu’ils n’ont 

aucun besoin d’exercer un contrôle sur leur pensée; celle-ci 

semble donc fonctionner de façon aléatoire, exactement 

comme la pensée du monde. Le véritable christianisme est 

marqué par la pureté, la sainteté des pensées de l’homme; 

et si le genre de christianisme qui est le vôtre ne produit 

pas dans votre pensée une réelle sainteté, une réelle 

pureté, une réelle douceur, une réelle vérité, alors il s’agit 

d’un pauvre genre [de christianisme]. Changez-en tout de suite. 
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Il existe un soulagement pour la pensée non sanctifiée : soumettez votre pensée au Seigneur Jésus-

Christ afin qu’elle soit remodelée par le Saint-Esprit; afin qu’elle devienne le canal pur d’une nature 

sainte.  

 

Assurément, nous qui professons de connaître le Dieu vivant, de vivre en union avec lui, nous 

devrions présenter au monde cette attitude et cette sainteté de pensée qui n’a besoin d’aucune 

recommandation. Les gens la connaissent; ils la sentent. Ils savent que c’est la pensée de Christ.  

 

L’effet de la pensée sur la personne 
Savez-vous que les péchés de vilenie dans la vie des gens prennent naissance dans la pensée? La vie 

d’un homme sera de la nature de ses pensées. S’il a de mauvaises pensées, il sera mauvais. S’il a des 

pensées saintes, il sera saint. Sa vie extérieure sera à l’image de ses impulsions intérieures.  

 

Jésus a dit :  

Car c’est du dedans, c’est du cœur des hommes, que sortent les mauvaises pensées, les adultères, les 

impudicités, les meurtres, les vols, les cupidités, les méchancetés, la fraude, le dérèglement, le regard 

envieux, la calomnie, l’orgueil, la folie. Toutes ces choses mauvaises sortent du dedans, et souillent 

l’homme. Marc 7 : 21-23 

 

Les Juifs étaient troublés car Jésus et ses disciples mangeaient et buvaient dans des plats qui n’avaient 

pas été purifiés selon les rites [juifs]. Alors que Jésus essayait de leur enseigner l’importante leçon de 

la vie intérieure. Il a dit : «C’est du cœur que sortent les choses mauvaises.» Ce qui entre dans la 

bouche ne peut pas souiller un homme. 

 

Nos pensées doivent être plantées en 

Christ, gardées par la puissance de Dieu, 

remplies du Saint-Esprit de Christ, afin 

que nous reflétions sa beauté et que nous 

fassions voir son amour. Nous devrions 

manifester sa douceur et démontrer sa 

puissance. 

 

N’est-ce pas merveilleux de réaliser que 

l’être humain peut recevoir à l’intérieur 

de sa nature la puissance et l’Esprit du 

Christ vivant, qui contient la puissance pour purger son être de chaque particule de mal, de chaque 

chose sensuelle qui est dans sa pensée et dans sa nature, en sorte que l’homme devienne ce que Jésus 

était? 

 

L’influx d’une vie sainte dans nos corps doit produire la sainteté dans le corps, tout comme dans 

l’âme. Nous ne pouvons pas même avoir de belles pensées, nous ne pouvons pas avoir de saintes 

pensées, sans qu’elles ne laissent une empreinte dans notre nature, dans notre chair même. 

 

Cette même puissance céleste en nous dissout la maladie et restaure les tissus nécrosés. Notre chair 

est purgée par la divine puissance qui est transmise de notre esprit à l’intérieur de notre corps, par le 

biais de notre âme.  

 

Lorsque nous contemplons le Seigneur Jésus sur la montagne de la transfiguration et pensons à la 

gloire rayonnante qui passait au travers de sa chair – non seulement l’illumination de son esprit, mais 

aussi la sainte gloire qui émanait de sa chair, au point qu’il devînt blanc et luisant et que son visage 

resplendît comme le soleil –, nous commençons à comprendre la puissance transfiguratrice du ciel. 
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C’est cette pureté rayonnante de Dieu à laquelle mon âme aspire. C’est cette puissance rayonnante – 

attestée dans la pureté de mon esprit, de ma pensée et de ma chair même – que je désire ardemment. 
 

L’impureté de la maladie 
Lorsque quelque chose d’impur qui a le caractère de la maladie 

apparaît sur votre chair ou la mienne, et que nous sentons que nous 

sommes souillés par un contact impur, dans le nom de Jésus notre 

esprit se soulève et chasse cette maladie diabolique. Par l’Esprit du 

Dieu vivant, nous prenons position, en croyant que le Saint-Esprit de 

Dieu va couler au travers de l’esprit, couler au travers de l’âme, au 

travers de la chair, et guérir ce problème. 

 

Un vieux frère baptiste vint me voir au sujet de sa femme. Alors que j’étais assis et dialoguais avec 

lui, je lui dis : «Frère, le péché et la maladie sont tous deux impurs. L’un est la preuve d’une pensée 

impure; l’autre est la preuve d’un corps impur. Et le salut de Jésus a été prévu pour rendre l’homme 

pur dans son esprit, son âme et son corps.» 

 

Que le Dieu de paix vous sanctifie lui-même tout entiers, et que tout votre être, l’esprit, l’âme et le 

corps, soit conservé irrépréhensible, lors de l’avènement de notre Seigneur Jésus-Christ! 

I Thess. 5 : 23, 24 

 

Il est un fleuve de vie que Dieu autorise à couler hors de votre nature et de la 

mienne sur tous les hommes, en tous lieux. Ce fleuve béni sera soit doux et 

pur, comme le fleuve qui coule du trône de Dieu, soit il sera souillé et pollué, 

selon l’état de notre nature. Et la valeur du précieux sang de Jésus-Christ 

pour vous et moi est que par lui, ce fleuve de vie qui coule hors de nous – 

ce même fleuve saint et vivant qui fait fleurir l’arbre de vie – puisse être 

rendu saint. 

 

De toutes les illustrations que contient la Parole de Dieu, celle qui est décrite en Apocalypse 22 : 1 

est la plus belle. 

 

Et il me montra un fleuve d’eau de la vie, limpide comme du cristal, qui sortait du trône de Dieu et 

de l’agneau.  

 

Si votre vie n’a pas été satisfaisante, si vous n’avez pas constaté le caractère saint que Christ attend 

d’un vrai chrétien, alors cet appel de l’Esprit s’adresse à votre âme. Et l’Esprit et l’épouse disent : 

Viens. Montez, entrez en possession de la vie réelle, la vie cachée avec Christ en Dieu3. 

 
(…) et l’eau que je lui donnerai deviendra en lui une source d’eau qui jaillira jusque dans la vie 

éternelle. Jean 4 : 14 
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